



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

—

Seules les paroles prononcées font foi !

Action Robin des Bois avec plantation d'arbres

22 avril, forêt de Belfaux

Allocution de M. Didier Castella, Président du Conseil d'Etat

« Le meilleur moment pour planter un arbre était il y a 20 ans. Le deuxième meilleur moment est maintenant » proverbe chinois

« Planter un arbre aujourd'hui : un investissement pour les générations futures »

Madame, Messieurs les Conseillers d'Etat, chère et chers collègues,

Mesdames et Messieurs les députés,

Mesdames et Messieurs les membres des unités de gestion forestières,

Chères et Chers Robins des bois,

Quel est le point commun entre Kevin Costner, Russell Crowe, Sean Connery et cette assemblée du jour ? Eh oui vous êtes tous des Robin des bois.

Bon les acteurs ont simplement dû le jouer sur grand écran, alors que vous avez pris un véritable engagement qui lie un peu plus longtemps qu'un film de 120 minutes.

Cet engagement, je l'ai fait également dès le lancement de la campagne des Robins des bois, j'ai donc l'honneur d'être Petit Jean, Robin ou Marianne.

Je vous arrête tout de suite sur une tentative d'associer le gouvernement à la mission de Robin des bois ! Non nous ne volons pas les riches pour donner aux pauvres.

Par contre, nous avons effectivement des missions similaires comme la répartition des richesses qui se fait par la perception tout à fait légale et même constitutionnelle des divers impôts et taxes cantonales. Nous pourrions discuter longuement sur cette valeur défendue par la légende.

Mais ce n'est le propos du jour, ici il faut retenir la communion de la communauté de Robin des bois, qui vivait en forêt, connaissait la forêt et surtout sa valeur et ses richesses et en avait fait un lieu de vie, non pas en profitant de celle-ci, mais bien en vivant en communion avec elle.

So viel also zur Handlung von Robin Hood, der Legende, und von unserem heutigen Treffen. Wir haben uns verpflichtet, pro Mitglied einen Baum zu pflanzen. Jetzt ist es an der Zeit, dieses Versprechen einzulösen.

Vous le savez, bien que très résiliente, la forêt souffre aussi du changement climatique.

Il s'agit aujourd'hui de planter un chêne, un tilleul ou un if, pour les décennies et les siècles à venir dans une société qui a l'habitude de vivre, communiquer et réfléchir à très court terme.

Aujourd'hui est une journée d'action sur le terrain, je vous assure que notre engagement se poursuit également sur le plan politique.

Le Conseil d'Etat vient d'approuver le plan d'adaptation des forêts au changement climatique. Afin de garantir les prestations multifonctionnelles de la forêt fribourgeoise, nous avons choisi la gestion adaptative, autrement dit la voie médiane alliant souplesse et pragmatisme.

Il y avait deux autres stratégies possibles : le laisser-faire ou l'intervention massive.

Wir haben uns der Meinung nationaler Experten angeschlossen, die vor den negativen wirtschaftlichen und ökologischen Folgen extremer Strategien in die eine oder andere Richtung warnen.

Nous nous dirigeons donc vers un accompagnement au changement. Le service des forêts va continuer à travailler avec le rajeunissement naturel mais il va également planter certaines nouvelles essences, des essences d'avenir, là où cela est nécessaire.

L'action du jour s'inscrit parfaitement dans cette démarche. Car si Robin des bois est resté si populaire à travers les générations, c'est qu'il met en lumière l'importance de la forêt.

Etwas weniger als ein Drittel unseres Kantonsgebiets ist von Wald bedeckt. Dieser Wald erfüllt zahlreiche Funktionen.

A commencer par un rôle de protection, la forêt représente un véritable rempart contre les dangers naturels comme les avalanches, les glissements de terrain, les inondations ou les chutes de pierres. Cette protection est même chiffrée et évaluée à 4 milliards de francs par an.

La forêt est également une grande réserve de matières premières renouvelables avec un bois qui peut être destiné à la construction et au chauffage.

C'est tout simplement la seule matière première renouvelable dont nous disposons en Suisse. Elle a aussi le grand avantage pas assez valorisé de capter le CO2 et contribue ainsi à réduire l'émission de gaz à effet de serre.

De plus, il existe un réel potentiel économique encore insuffisamment utilisé. Le gouvernement défend une économie prospère et durable. Cela passe par des circuits courts. Les matériaux et l'énergie durable que fournit le bois permet facilement sa mise en œuvre.

Autre fonction essentielle de la forêt, c'est un véritable refuge pour la biodiversité. 40% des espèces vivantes se trouvent dans les forêts. La gestion actuelle de la forêt se fait déjà en préservant la biodiversité. Je tiens à remercier toutes les équipes du Service des forêts.

Elle ne fera que s'accroître puisqu'une stratégie biodiversité a été adoptée l'an dernier à l'échelle cantonale.

Enfin et la période de Covid nous l'a bien rappelé, la forêt est un espace précieux de détente et de loisirs, que cela soit à vélo, à pied, seul ou en famille pour griller des cervelas, nous avons un lien particulier avec la forêt.

Elle nous offre un espace de ressourcement qui vaut de nombreuses thérapies et nous aide à conserver une santé physique et psychique parfois mise à mal par l'évolution de notre société.

Das finanzielle Engagement und die Bewirtschaftungsgrundsätze in unserem Kanton unterstützen das vorrangige Ziel, diese Multifunktionalität unserer Wälder zu erhalten und gleichzeitig eine nachhaltige Forstwirtschaft zu betreiben.

Grâce aux Robins des bois, nous garantissons une vie en communauté où tous les usages de la forêt perdurent.

Je termine par vous remercier vous les Robins des bois. Un merci particulier également à ForêtFribourg qui porte ce projet de sensibilisation à la valeur de la forêt pour la population.

Merci finalement à ForêtSarine qui accueille et met à disposition ses infrastructures pour cette manifestation.

Une dernière anecdote : est-ce que vous savez que le nom parfaitement approprié de Robin des Bois est le résultat d'une mauvaise traduction ?

En effet, le héros en anglais est Robin Hood et non Wood. Donc nous devrions être des Robins à Capuches en anglais 😊 comme quoi, parfois les couacs ont du bon.

Merci de votre attention.